



**UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO**  
**FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN, FINANZAS E INFORMÁTICA.**  
**PROCESO DE TITULACIÓN**  
**SEPTIEMBRE 2021 – ABRIL 2022**  
**EXAMEN COMPLEXIVO DE GRADO O DE FIN DE CARRERA**  
**PRUEBA PRÁCTICA**

**INGENIERÍA EN CONTABILIDAD Y AUDITORIA**  
**PREVIO A LA OBTENCIÓN DEL TÍTULO DE INGENIERO(A) EN**  
**CONTABILIDAD Y AUDITORÍA**

**TEMA:**  
**CONTROL DE INVENTARIOS DE LA EMPRESA INDUSTRIAL DE FIDEOS**  
**PAZMIÑO EN LOS PERIODOS 2019-2020**

**EGRESADO:**  
**GARCIA AVILA FELIX ALFREDO**  
**TUTOR:**  
**ING. RONNY ONOFRE ZAPATA, MAE**

**AÑO 2022**

## CONTENIDO

RESUMEN.....	3
ABSTRACT.....	4
PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA .....	5
JUSTIFICACIÓN .....	6
OBJETIVOS DEL ESTUDIO .....	7
Objetivo General.....	7
Objetivo Especifico.....	7
LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN .....	7
MARCO CONCEPTUAL .....	8
MARCO METODOLÓGICO.....	12
Métodos y técnicas de investigación.....	12
RESULTADOS.....	13
Análisis de Ratios Financieros: .....	16
Análisis de la Observación realizada .....	17
Análisis de la entrevista .....	18
Discusión.....	19
CONCLUSIONES .....	20
RECOMENDACIONES.....	21
REFERENCIAS.....	22
ANEXOS .....	2

## **PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA**

De acuerdo con Hamlett (s.f.), los riesgos de control de inventarios suelen afectar a toda clase de empresas, independiente del número de inventarios que la compañía posea. Los empresarios destinan grandes cantidades de dinero a inversiones relacionadas con los inventarios de su negocio, razón por la cual resulta importante disminuir todos aquellos riesgos que pueda repercutir en los inventarios, a fin de evitar la pérdida de lo invertido.

Hoy en día, es fundamental que las empresas mantengan un adecuado control del inventario de sus productos, dado a que posibilita un manejo apropiado de toda la mercadería distribuida para la entrada, el almacenamiento y la venta, con la finalidad de reconocer las utilidades obtenidas con la comercialización de cada producto, facilitando al empresario la modificación de sus estrategias de venta así como la aplicación de métodos conforme al análisis de mercado, tales como, la oferta de promociones a su clientela, realizar cambios en la calidad mediante una verificación de productos con proveedores.

La Empresa Industrial de Fideos Pazmiño, dedicada a la comercialización de fideos en diversas presentaciones, creada en el año 1975, con más de 45 años en el mercado de la Provincia de Los Ríos, presenta actualmente problemáticas relacionadas con el control de los inventarios que maneja, cabe resaltar que la entidad realiza inventariado de la harina, así como de las fundas plásticas, implementos necesarios para la fabricación y distribución de productos.

El principal problema es la existencia de diversos inventarios relacionados con la materia prima, debido a que no se efectúa un adecuado cruce entre la producción de fideos y los inventarios existentes, que, aunque no ocasione pérdida o deterioro de materiales si provoca que la circulación del dinero no sea la apropiada.

La empresa Fideos Pazmiño, enfrenta diversos problemas porque su inventario no rota de acuerdo a la demanda que genera ya que sus diversos productos debido al manejo del inventario causan que en el stock de mercaderías permanezcan en bodega más del tiempo permitido.

Esta problemática también se deriva a que no Cuenta con un Sistema informático de control de inventario actualizado y moderna que viabilice la existencia del producto en bodega. Otros de los problemas es que el personal que trabaja en bodega y llevando el inventario no realiza el trabajo de forma autónoma sino manual lo que dificulta la toma física del inventario d manera eficaz.

Una vez detallado los principales problemas que tiene la empresa Fideos Pazmiño podremos hacer un diagnóstico de los problemas y perdidas que está generando esta situación y que está llevando a la empresa a despedir empleados por la falta de ventas de sus productos y la caducidad del mismo.

## JUSTIFICACIÓN

La finalidad de la investigación presente es identificar la actual situación de la Industria Fideera Pazmiño, establecida en la ciudad de Babahoyo, mediante la revisión y el análisis de los inventarios de materia prima existentes, así como de cada uno de los registros de salida y entrada de materiales destinados a la producción.

El presente estudio de casos se lo realiza porque en este tipo de empresas manufactureras y de gran oferta y demanda en el Mercado es imprescindible contar con un manejo eficiente y eficaz del inventario ya que eso generara menos perdida del producto, mejor control del stock y mayor rotación del inventario.

Conocer las diversas falencias que pueda presentar el inventario de materias primas, permitirá buscar posibles soluciones mediante la aplicación de un adecuado control interno de los inventarios, generando resultados que contribuyan a una correcta toma de decisiones, a fin de mejorar la circulación del dinero en la empresa, y por ende incrementar su rentabilidad.

Cabe destacar que la principal orientación investigativa es la optimización del control y manejo de inventarios de los productos, de la Industria Fideera Pazmiño, puesto a que de aquello depende el alcance de una mayor productividad.

Dado a que es fundamental para toda empresa la oferta de productos de excelente calidad, resulta importante prestar suficiente atención a los requerimientos realizados a los proveedores, mediante la revisión del estado de la mercadería con el fin de que sea el apropiado, puesto que el oportuno control de la misma no aporta únicamente al desarrollo económico empresarial sino también al cantonal y provincial.

Resulta necesario la aplicación de adecuados procesos con el propósito de no presentar complicaciones o dificultades prácticas, siendo elemental establecer procedimientos fijos para el control y registro de inventarios en la empresa.

Toda la información recabada en el desarrollo de la investigación servirá como base teórica, puesto que se encuentra fundamentada en estudios previos que aportan favorablemente al funcionamiento idóneo de la industria. El presente trabajo está basado en la aplicación de la metodología explicativa y exploratoria, mediante el uso de los métodos deductivo y ponderado.

## **OBJETIVOS DEL ESTUDIO**

### **Objetivo General**

Definir un sistema de control interno orientado al inventario de materia prima y productos de la Empresa Industrial Fideera Pazmiño, con el fin de alcanzar un eficiente manejo de los implementos de producción, mediante un eficaz control que posibilite el mantenimiento de un aceptable stock en los inventarios.

### **Objetivo Especifico**

- Analizar y clasificar el fundamento conceptual necesario para el desarrollo del trabajo.
- Examinar la situación actual de los inventarios de la empresa industrial fideera Pazmiño.
- Identificar herramientas metodológicas que posibiliten el adecuado desarrollo de la investigación.

## **LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN**

El objetivo de una línea de investigación es impulsar la profundidad y rigurosidad en el análisis de un caso, así como relacionar el saber acorde a la oferta académica de una institución educativa que promueve una construcción del conocimiento en conjunto con el estudio de una problemática local, regional o nacional. Tomando en consideración lo descrito previamente y acorde a lo estipulado por la facultad, se establece como línea de investigación la Gestión financiera, administrativa, tributaria, auditoria, control, desarrollando el trabajo en marco de la sublinea investigativa Gestión financiera, tributaria y compromiso social.

## MARCO CONCEPTUAL

La Empresa Industrial Fideera Pazmiño cuenta con aproximadamente 47 años dentro del mercado babahoyense, sus actividades de producción y comercialización iniciaron el 1 de octubre de 1975, con el RUC 1200064606001, se encuentra categorizada dentro de la clasificación realizada por la Corporación Financiera Nacional (CFN), con el código C107401 descrito como, “Elaboración de pastas: tallarín, espaguetis, macarrones, lasaña, canelones, ravioles y fideos, sean o no cocidos, rellenos o congelados, elaboración de alcuzcuz” (Corporación Financiera Nacional, 2017, pág. 3).

La empresa se encuentra localizada en la Parroquia Camilo Ponce, calle Pasaje y Tercera pertenecientes al cantón Babahoyo, en la actualidad son propietarios de la marca de fideos Noelia, cumpliendo con todos los requerimientos legales establecidas por la Superintendencia de Compañías, Cámara de industrias y comercio además de otras instituciones gubernamentales y municipales que garantizan el adecuado desarrollo de sus actividades.

El gerente y actual propietario es el Sr. Rodolfo Pazmiño, la estructura de la empresa está comprendida por cuatro áreas distribuidas de la siguiente manera: mercadeo y ventas, planta de producción, control de los productos, almacenamiento de insumos y materia prima, por último, el área administrativa.

La empresa fideera Pazmiño tiene como misión la producción y comercialización de fideos Noelia con la calidad que el cliente necesita, empleando maquinarias de reciente avance tecnológico, que permita cubrir la demanda de los clientes, garantizando una entrega eficiente y oportuna. Su visión es convertirse en líder del mercado local y provincial que posibilite el alcance de una aceptable rentabilidad, además de una adecuada solvencia económica

Para las empresas industriales, los inventarios son bienes fundamentales para el desarrollo de las actividades productivas, de acuerdo con Meana (2017) el inventario es el control de la acumulación de insumos, materia prima o productos necesarios para el desarrollo

de una empresa, este data desde las civilizaciones primeras en el cual el almacenamiento de alimentos y animales formaban parte del diario vivir.

Según Meana, Pedro (2017), desde sus inicios el inventario es una definición práctica, es una acumulación de cosas de ciertos controles y propósitos, nace junto con la denominada propiedad privada y se remonta a las primeras civilizaciones, en donde el almacenamiento y acumulación de bienes como granos, alimentos, animales y subproductos era parte de su diario vivir.

El no contar con un eficiente control de los inventarios existentes en la empresa, puede ocasionar pérdidas significantes de recursos financieros, lo que afectaría la rentabilidad empresarial. La empresa industrial Pazmiño no cuenta con un adecuado registro del proceso de entrada y salida de materias primas e insumos, ocasionando el desconocimiento de la existencia real de mercadería almacenada, para lo cual es importante que la compañía cuente con un óptimo sistema de control de inventarios.

Conforme a lo manifestado por Vasconez (2020) un sistema de inventarios es un conglomerado de técnicas, políticas y procesos implementado de manera sistemática a fin de controlar y planificar toda la materia prima e insumos empleados en la fabricación de los productos que oferta la empresa.

Un incorrecto control de inventarios ocasiona un inadecuado uso del registro contable por parte del área administrativa, provocando en ocasiones la paralización de las actividades, generando ineficiente stock de los inventarios al igual que una inoportuna información sobre el saldo de las existencias, dando lugar a la acumulación de mercadería

Según Vera & Vizúete (2011), pese a que tener un adecuado control de los inventarios es vital para alcanzar el éxito en la administración, su mantenimiento involucra altos costos, razón por la que las compañías no pueden inmovilizar fuertes cantidades de dinero de manera excesiva, es importante que la entidad se asegure de que la materia prima necesaria para la fabricación de productos no escasee, puesto que aquello podría reducir el nivel de ventas, la disminución de ingresos y por ende de las utilidades.

Un adecuado control de los inventarios permite optimizar la rentabilidad de la industrial, mediante un aceptable nivel de ventas, puesto que aquello contribuye al desarrollo y superación empresarial, evidenciando mayores ingresos, para lo cual resulta necesario la implementación de un sistema de control de inventarios, que posibilite disponer de un correcto listado en el momento que lo requiera a fin de evitar la pérdida y deterioro de la materia prima.

De acuerdo con Céspedes, Jimenez, Paz, Pérez, & Pérez (2017) existen dos diferentes métodos que una empresa podría implementar para el control de sus inventarios, uno es la revisión periódica, la cual consiste en revisar durante períodos fijos de tiempo el nivel de inventario de los productos y conforme a la cantidad disponible se realizará una solicitud nueva, mientras que una revisión continua o por cantidad fija define una cantidad mínima de mercadería, y en el momento que esta se presente, se procederá a realizar nuevos pedidos.

Una fuente mayor de despilfarro o ahorro en la fabricación de productos es un control eficiente de los inventarios, razón en la cual radica su importancia, puesto que su adecuada gestión permitirá controlar las existencias del almacén con la finalidad de lograr una condición confiable y estable del estado económico en lo relacionado al manejo de materia prima e insumos.

Conforme a lo expuesto por Quizhpi (2018) para las empresas de tipo industrial los inventarios poseen un rol fundamental puesto que son vitales para el proceso de producción,

representa un considera porcentaje de la inversión total de la compañía, razón por la cual su fracaso o éxito dependerá de la eficiencia con la que se maneje.

De acuerdo con Laveriano (2010) contar con un registro apropiado de inventarios, significa poseer suficiente información de gran utilidad con el propósito de reducir el costo de producción, incrementar su liquidez y mantener un óptimo inventario, así como emplear la tecnología para disminuir los gastos operacionales.

Una adecuada sistematización de inventarios en las empresas, poseen un notable valor agregado, en medida en que sea planificado, implementado y controlado el flujo de materia prima e insumos en la entrada, almacenaje y salida de productos. Cabe resaltar que, sin importar la aplicación del control a emplear en el mejoramiento organizativo, existe una posibilidad de que surjan inconvenientes inesperados, para lo cual resulta necesario la implementación de controles preventivos, encargados de ejecutar dichos controles previo al inicio de los procesos productivos o administrativos.

La eficacia de los controles principalmente depende del tiempo que transcurren entre la implementación del proceso y el control, para la evaluación de la eficiencia de toda serie de procesos de control resulta indispensable tener definidos las metas y objetivos a alcanzar. Es necesario resaltar que un sistema de control de inventarios propende a asegurar todas las funciones que se logren acorde a las expectativas planificadas.

Conforme a lo estipulado por Gómez & Guzmán (2016) un inventario es un activo en cada uno de los procesos productivos que transforma a la materia prima en productos terminados a través de una apropiada gestión de recursos, razón por la cual las compañías que aplican una óptima valoración de las existencias, peligran caer en exagerados sobrecostos, que en ocasiones recaen en la clientela incrementando el valor del producto.

## MARCO METODOLÓGICO

### Métodos y técnicas de investigación

#### Métodos

Para el desarrollo del estudio de caso se aplicará el siguiente método:

**Método Analítico.** - Conforme a lo expresado por Orellana (2020), las instituciones, empresas o estados aplican este método para estudiar procesos económicos que requieren herramientas que posibiliten la indagación de causas y efectos con el fin de conocer el origen del problema y proponer soluciones.

La aplicación del método analítico en la investigación permitirá examinar detalladamente los inventarios de la empresa, así como las variables que este implica, y los elementos que conforman un sistema de control interno de inventarios.

#### Técnicas

Entre las técnicas a aplicar se describen las siguientes:

**Análisis documental.** - Permitirá estudiar los inventarios de años anteriores con la finalidad de identificar falencias en el control de inventarios, y las afectaciones que aquello pueda causar a la empresa.

**Observación.** - Permitirá analizar la estructura y elaboración de los inventarios, mediante la aplicación de una observación directa, a fin de evaluar los ítems a considerar para el adecuado control del inventario.

**Entrevista.** - Se aplicará un cuestionario compuesto por preguntas abiertas al gerente de la empresa objeto de estudio, con el fin de conocer todas las actividades relacionadas con el control de inventarios.

## RESULTADOS

Se realizó un análisis de los documentos financieros de la empresa correspondiente a los años 2019 – 2020, de los cuales se obtuvo la información siguiente:

**Tabla 1**

*Datos obtenidos del Balance General de la Empresa Industrial Fideera Pazmiño*

<b>Año</b>	<b>Activos</b>	<b>Pasivos</b>	<b>Patrimonio</b>
<b>2019</b>	554.621,14	26.533,05	528.088,09
<b>2020</b>	526.689,24	39.697,87	486.991,37

*Elaborado por: Félix García*

La Industrial Fideera Pazmiño durante el desarrollo de sus labores económicas durante el 2019 alcanzó un valor de \$554.621,14 en sus activos fijos, mientras que durante el 2020 dicha cifra disminuyó un 5,30% obteniendo un monto de \$526.689,24. En lo que respecta a los pasivos de la empresa durante el 2019 sumó un valor de \$26.533,05, mientras que el año siguiente este incrementó a \$39.697,87, equivaliendo a un 49,61%, es decir que durante el periodo del 2020 las obligaciones de la entidad con proveedores y terceras personas crecieron, reduciendo el patrimonio a \$486.991,37, en comparación con el ciclo anterior, \$528.088,09, estableciendo un 8,44% de diferencia entre ambos periodos.

**Tabla 2**

*Datos obtenidos del Estado de Resultados de la Empresa Industrial Fideera Pazmiño*

<b>Año</b>	<b>Ingresos</b>	<b>Costos y Gastos</b>	<b>Utilidades</b>
<b>2019</b>	676.601,74	576.839,51	84.797,90
<b>2020</b>	780.428,20	688.712,16	77.958,63

*Elaborado por: Félix García*

Durante el año 2019 la Empresa Industrial Fideera Pazmiño alcanzó ingresos de \$676.601,74 mientras que para el 2020 logró \$780.428,20, indicando que durante este periodo las ventas incrementaron en un 15,35%, aumentando también los costos y gastos de la empresa

a \$688.712,16 en comparación con el año anterior \$576.839,51, produciendo una variación del 19,39% en los egresos, las utilidades de la organización también sufrieron cambios durante los periodos fiscales, en el 2019 las utilidades percibidas fueron de \$84.797,90, no obstante, en el 2020 dicha cantidad disminuyo a \$77.958,63, representando un cambio del 8,77% al final del año.

**Tabla 3***Ratios financieras aplicados a los estados contables de la empresa.*

Índices financieros		2019	2020
Indicadores de rentabilidad	Rendimiento operativo/activo-ROA	$ROA = \frac{\text{Utilidad neta}}{\text{Activo total promedio}} = \frac{84.797,90}{554.621,14}$	$ROA = \frac{77.958,63}{526.689,24}$
	Rendimiento sobre patrimonio	$ROE = \frac{\text{Utilidad neta}}{\text{Patrimonio}} = \frac{84.797,90}{528.088,09}$	$ROE = \frac{77.958,63}{486.991,37}$
Ratios de liquidez	Ratio de rentabilidad neta sobre ventas	$\text{Rentabilidad Neta sobre Ventas} = \frac{\text{Utilidad Neta}}{\text{Ventas Netas}} = \frac{84.797,90}{676.601,74}$	$\text{Rentabilidad Neta sobre Ventas} = \frac{77.958,63}{780.428,20}$
	Ratio de liquidez corriente	$\text{Ratio de liquidez corriente} = \frac{\text{Activo Corriente}}{\text{Pasivo}} = \frac{156.136,60}{26.533,05}$	$\text{Ratio de liquidez corriente} = \frac{187.984,91}{39.697,87}$
Prueba ácida	Ratio de liquidez severa o Prueba ácida	$\text{Prueba Ácida} = \frac{\text{Activo Corriente-Inventario}}{\text{Pasivo Corriente}} = \frac{156.136,60 - 80.456,23}{26.533,05}$	$\text{Prueba Ácida} = \frac{187.984,91 - 91.567,78}{39.697,87}$
	Capital de trabajo	$RI = \frac{365}{\text{Costo de bienes Vendidos}} / \text{Inventarios} = \frac{365}{\frac{411.281,81}{80.456,23}}$	$RI = \frac{365}{\frac{505.693,22}{91.567,78}}$
		$RI = 5,11 = 71 \text{ días}$	$RI = 5,52 = 66 \text{ días}$

*Elaborado por: Félix García*

### **Análisis de Ratios Financieros:**

El índice de rendimiento del activo (ROA) en el periodo 2019 arroja como resultado que por cada dólar invertidos en activos se obtiene un beneficio de 0,15 ctvs., mientras que en el año

2020 se mantiene igual, sin variar ningún centavo. El índice de rendimiento sobre el patrimonio

(ROE) en los periodos 2019 y 2020 es de 0,16 ctvs., por cada dólar del patrimonio invertidos.

El indicador de rentabilidad neta sobre las ventas, nos indica el beneficio real obtenido por la empresa a causa de las ventas efectuadas en los periodos, dando como resultado que en el 2019 el valor fue de 0,13 ctvs., por cada de dólar de mercadería vendida; mientras que en el siguiente año el resultado es de 0,09 ctvs., de utilidades por cada dólar.

El índice de liquidez corriente en el periodo 2019 nos da como resultado que la empresa cuenta con \$5,88 por cada dólar de deuda a corto para cubrir dichas obligaciones; en el periodo 2020 por cada dólar de deuda a corto plazo el comercial cuenta con \$4,74 para el pago de deudas;

denotando una disminución de liquidez en el último año.

El indicador de prueba ácida determina que la empresa cuenta con dinero suficiente para el pago de deudas a corto plazo pues presenta una cifra positiva de \$2,85; para el año 2020 la cifra disminuye a \$2,43, lo cual evita que la empresa proceda a la venta de sus inventarios para cubrir el pago de las obligaciones adquiridas.

La rotación de inventarios de la empresa industrial fideera Pazmiño durante el año 2019 es 5.11 lo que significa que durante aquel periodo el inventario roto cada 71 días, mientras que para el 2020 se produjo cada 66 días alcanzado un 5,52 de rotación.

## **Discusión de los Resultados**

De acuerdo a la información obtenida mediante la aplicación de las diversas técnicas de investigación, así como de ratios financieros, se logró conocer que la empresa presenta falencias considerables relacionadas con el control aplicado a sus inventarios, que al no ser atendidas temprana y correctamente podrían provocar graves riesgos en su economía.

De igual manera se evidenció la inexistencia de controles en los inventarios, puesto que las verificaciones de los mismos son realizadas de manera empírica descuidando su efectividad. Aquello ha ocasionado que no se mantenga un monto fijo destinado para la adquisición de los implementos necesarios para la producción de fideos, así como que la cantidad de los productos requeridos sea inexacta, lo cual provoca que en ocasiones exista sobrante o déficit de materia prima dado al inapropiado control de inventarios, incluso dando lugar al deterioro de la mercadería.

## CONCLUSIONES

Al culminar la investigación desarrollada se obtuvo las conclusiones descritas a continuación:

- La Empresa Industrial Pazmiño carece de la implementación de controles en los inventarios que posee, fundamentando las labores relacionadas con la verificación en el conocimiento empírico del responsable del área de almacenamiento y producción.
- La empresa no cuenta con un presupuesto previamente establecido para la adquisición de nuevas materias primas e insumos, las mismas que son solicitadas basándose en la disponibilidad de los recursos económicos.
- La materia prima no es requerida conforme a los requerimientos y necesidades de producción, esto debido a que no se cuenta con la debida información clara y precisa de la existencia de materiales.
- Suele existir superávit de materia prima debido a que no se realiza el cruce de información de los inventarios de insumos entrantes y salientes ni de la materia prima empleada en la elaboración de los fideos.

## **RECOMENDACIONES**

- Definir políticas o normativas permanentes y con una apropiada redacción que pueda servir como una guía para el desarrollo de las labores relacionadas con el control de inventarios, asegurando el desempeño adecuado de las funciones comerciales.
- Realizar una planificación detallada de un presupuesto destinado a la compra de nueva materia prima acorde a los requerimientos reales de producción y conforme al volumen de las ventas.
- El proceso de compra se fomentará en las necesidades de la compañía, siendo necesario realizar una revisión periódica de la cantidad de productos elaborados y de la materia prima disponible para la producción.

## REFERENCIAS

- Céspedes, N., Jimenez, F., Paz , J., Pérez, L., & Pérez, Y. (Mayo de 2017). *La administración de los inventarios en el marco de la administración financiera a corto plazo*. Recuperado el 14 de Marzo de 2022, de Boletín Virtual: <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/6145627.pdf>.
- Corporación Financiera Nacional. (Octubre de 2017). *FicHa Sectorial*. Recuperado el 10 de Marzo de 2022, de CFN: <https://www.cfn.fin.ec/wp-content/uploads/2017/10/FS-Fideos-y-Pastas-Final-octubre-2017.pdf>
- Gómez , R., & Guzmán, O. (2016). *Desarrollo de un sistema de inventarios para el control de materiales, equipos y herramientas dentro de la empresa de construcción Ingeniería Sólida*. Recuperado el 14 de Marzo de 2022, de Universidad Libre: <https://repository.unilibre.edu.co/bitstream/handle/10901/9170/proyecto.pdf>
- Laveriano, W. (2010). *Importancia del control de inventarios en la empresa*. Actualidad empresarial. Recuperado el 14 de Marzo de 2022, de <http://biblioteca.esucomex.cl/RCA/Importancia%20del%20control%20de%20inventarios%20en%20la%20empresa.pdf>.
- Quizhpi, D. (2018). *Diseño de un sistema de control de inventario y organización de las bodegas de producto terminado*. Recuperado el 14 de Marzo de 2022, de Universidad Politécnica Salesiana - Cuenca: <https://dspace.ups.edu.ec/bitstream/123456789/15717/1/UPS-CT007711.pdf>
- Vasconez, V. (2020). Gestión del sistema de inventarios. *Espacios*, XLI(3), 7-11. Recuperado el 14 de Marzo de 2022, de <http://www.revistaespacios.com/a20v41n03/a20v41n03p07.pdf>

**ANEXOS****Anexo 1:** Carta de autorización por parte del representante legal de la Industria Fideera

Pazmiño

**INDUSTRIA FIDEERA PAZMIÑO  
RODOLFO DARÍO PAZMIÑO ARMENDARÍS  
REPRESENTANTE LEGAL.**

Babahoyo, lunes 07 de febrero del 2022.

**Estimado:**

Rodolfo Dario Pazmiño Armendáris.

**Representante Legal**

Yo Rodolfo Dario Pazmiño Armendáris, representante legal de la Industria Fideera "Pazmiño" con número de cédula 12000646060, autorizo y pongo a disposición los documentos y tiempo necesario para que realice el caso de estudio con el siguiente tema: "Control de Inventarios de la Empresa Industria de Fideos Pazmiño en los Periodos 2019-2020", por parte del Sr. Félix Alfredo García Ávila con número de cedula 1206802587, la misma que pertenece y estudia en la Universidad Técnica de Babahoyo.

La misma podrá ser usada para su conveniencia según lo determine.

Atentamente:

INDUSTRIA FIDEERA PAZMIÑO  
GERENTE

Rodolfo Dario Pazmiño Armendáris.  
Ruc. 12000646060001  
Representante Legal

## Anexo 2: Registro de la Empresa Industrial Fideera Pazmiño en el SRI

**SRI****Certificado**  
Registro Único de Contribuyentes

<b>Apellidos y nombres</b>		<b>Número RUC</b>
PAZMIÑO ARMENDARIZ RODOLFO DARIO		1200064606001
<b>Estado</b>	<b>Régimen</b>	<b>Artesano</b>
ACTIVO	REGIMEN GENERAL	No registra
<b>Fecha de registro</b>	<b>Fecha de actualización</b>	
31/10/1981	26/03/2018	
<b>Inicio de actividades</b>	<b>Reinicio de actividades</b>	<b>Cese de actividades</b>
01/10/1975	No registra	No registra
<b>Jurisdicción</b>		<b>Obligado a llevar contabilidad</b>
ZONA 5 / LOS RIOS / BABAHOYO		SI
<b>Tipo</b>	<b>Agente de retención</b>	<b>Contribuyente especial</b>
PERSONAS NATURALES	SI	NO

**Domicilio tributario****Ubicación geográfica**

Provincia: LOS RIOS Cantón: BABAHOYO Parroquia: DR. CAMILO PONCE

**Dirección**

Calle: PASAJE Número: S/N Intersección: TERCERA Referencia: A MEDIA CUADRA DE LA ESCUELA DEL SINDICATO DE CHOFERES

**Medios de contacto**

Email: fideosnoelia@hotmail.com Teléfono domicilio: 052730108

**Actividades económicas**

\* C10740101 - ELABORACIÓN DE PASTAS: TALLARÍN, ESPAGUETIS, MACARRONES, FIDEOS, SEAN O NO COCIDOS, SIN RELLENO, O CONGELADOS.

**Establecimientos****Abiertos**

1

**Cerrados**

0

**Obligaciones tributarias**

- \* 1011 - DECLARACIÓN DE IMPUESTO A LA RENTA PERSONAS NATURALES
- \* 2011 DECLARACION DE IVA
- \* 1031 - DECLARACIÓN DE RETENCIONES EN LA FUENTE
- \* ANEXO TRANSACCIONAL SIMPLIFICADO

Las obligaciones tributarias reflejadas en este documento están sujetas a cambios. Revise periódicamente sus obligaciones tributarias en [www.sri.gob.ec](http://www.sri.gob.ec).**Números del RUC anteriores**

No registra

1/2

## Anexo 3

**Anexo 3:** Estado de Resultado de la Empresa Industrial Fideera Pazmiño correspondiente al año 2020.

<b>RODOLFO PAZMIÑO ARMENDARIZ</b>		
<b>ESTADO DE RESULTADOS</b>		
<b>AL 31 DE DICIEMBRE DEL 2020</b>		
VENTAS		780.428,20
DEV. VENTAS		<u>-</u>
VENTAS NETAS		780.428,20
COSTO DE VENTA		
INVENTARIO INICIAL	80.456,23	
COMPRAS	516.804,77	
DEV.COMPRAS	<u>0</u>	
COMPRAS NETAS	516.804,77	
MERCADERIA DISPONIBLE	597.261,00	
MENOS INV. FINAL	<u>91.567,78</u>	
COSTO DE VENTA		<u>505.693,22</u>
UTILIDAD BRUTA EN VENTA		<b>274.734,98</b>
GASTOS DE OPERACIÓN		
SUELDOS	77.589,00	
BENEFICIOS SOCIALES	11.711,45	
APORTE AL IESS	10.669,96	
SERVICIOS PUBLICOS	8.536,52	
HONORARIOS	3.000,00	
IVA QUE SE CARGA AL GASTO	6.879,45	
PAGOS POR OTROS SERVICIOS	4.852,35	
DEPRECIACION DE ACTIVOS	<u>59.780,21</u>	
TOTAL GASTOS		183.018,94
UTILIDA-PERDIDA EN OPERACIÓN		91.716,04
MENOS 15% PART. TRABAJADORES		<u>13.757,41</u>
UTILIDAD GRAVABLE		77.958,63

---

Sr. Rodolfo Pazmiño Armendariz  
R.U.C. 1200064606001

**Anexo 4:** Balance General de la Empresa Industrial Fideera Pazmiño correspondiente al año 2020.

<b>RODOLFO PAZMIÑO ARMENDARIZ</b>		
<b>BALANCE GENERAL</b>		
<b>AL 31 DE DICIEMBRE DEL 2020</b>		
<b><u>ACTIVOS</u></b>		
<b>CORRIENTE</b>		
BANCOS	23.859,23	
CUENTAS POR COBRAR	68.934,45	
INVENTARIO	91.567,78	
RETENCION 1% SUJETO	3.623,45	
	<hr/>	<b>187.984,9</b>
<b>TOTAL ACTIVOS CORRIENTE</b>		<b>1</b>
<b>FIJO</b>		
	418.114,0	
MAQUINARIA	0	
EQUIPO COMPUTACION	26.580,00	
VEHICULO	45.987,00	
	490.681,0	
TANGIBLES	0	
	209.476,6	
DEPRECIACION ACUMULADA	7	
	<b>281.204,3</b>	
TOTAL MAQ. EQP.VEHICULO	<b>3</b>	
TERRENO	57.500,00	
<b>TOTAL ACTIVOS FIJOS</b>		<b>338.704,3</b>
		<hr/>
<b>TOTAL ACTIVOS</b>		<b>526.689,2</b>
		<b>4</b>
<b><u>PASIVOS</u></b>		
<b>CORRIENTE</b>		
CUENTAS POR PAGAR	17.834,23	
RETENCION FUENTE X PAGAR	587,21	
RETENCION IVA POR PAGAR	30,00	

APORTE INDV. POR PAGAR	611,01	
APORTE PAT. POR PAGAR	985,36	
PARTICIPACION TRABAJADORES	13.757,41	
BENEFICIOS SOCIALES POR PAGAR	5.892,65	
<b>TOTAL PASIVO CORRIENTE</b>		<b><u>39.697,87</u></b>
<b>TOTAL PASIVOS</b>		<b><u>39.697,87</u></b>
<b><u>PATRIMONIO</u></b>		
CAPITAL SOCIAL Y PATRIMONIO	486.991,3	
	<u>7</u>	
<b>TOTAL PATRIMONIO</b>		<b><u>486.991,3</u></b>
		<b><u>7</u></b>
<b>TOTAL PASIVO Y PATRIMONIO</b>		<b><u>526.689,2</u></b>
		<b><u>4</u></b>

---

Sr. Rodolfo Pazmiño Armendariz  
R.U.C. 1200064606001

**Anexo 5:** Estado de Resultado de la Empresa Industrial Fideera Pazmiño correspondiente al año 2019.

<b>RODOLFO PAZMIÑO ARMENDARIZ</b>		
<b>ESTADO DE RESULTADOS</b>		
<b>AL 31 DE DICIEMBRE DEL 2019</b>		
VENTAS		676.601,74
DEV. VENTAS		<u>-</u>
VENTAS NETAS		676.601,74
COSTO DE VENTA		
INVENTARIO INICIAL	28.000,36	
COMPRAS	463.737,68	
DEV.COMPRAS	<u>0</u>	
COMPRAS NETAS	463.737,68	
MRCADERIA DISPONIBLE	491.738,04	
MENOS INV. FINAL	<u>80.456,23</u>	
COSTO DE VENTA		<u>411.281,81</u>
UTILIDAD BRUTA EN VENTA		<b>265.319,93</b>
GASTOS DE OPERACIÓN		
SUELDOS	73.872,00	
BENEFICIOS SOCIALES	9.366,30	
APORTE AL IESS	8.975,40	
SERVICIOS PUBLICOS	6.345,90	
HONORARIOS	2.650,00	
IVA QUE SE CARGA AL GASTO	4.567,89	
DEPRECIACION DE ACTIVOS	<u>59.780,21</u>	
TOTAL GASTOS		<u>165.557,70</u>
UTILIDA-PERDIDA EN OPERACIÓN		99.762,23
MENOS 15% PART. TRABAJADORES		<u>14.964,33</u>
UTILIDAD GRAVABLE		84.797,90

---

Sr. Rodolfo Pazmiño Armendariz  
R.U.C. 1200064606001

**Anexo 6:** Balance General de la Empresa Industrial Fideera Pazmiño correspondiente al año 2019.

**RODOLFO PAZMIÑO ARMENDARIZ**  
**BALANCE GENERAL**  
**AL 31 DE DICIEMBRE DEL 2019**

<u>ACTIVOS</u>		
<b>CORRIENTE</b>		
BANCOS	11.856,47	
CUENTAS POR COBRAR	62.589,45	
INVENTARIO	80.456,23	
RETENCION 1% SUJETO	1.234,45	
	<hr/>	<b>156.136,6</b>
<b>TOTAL ACTIVOS CORRIENTE</b>		<b>0</b>
<b>FIJO</b>		
	418.114,0	
MAQUINARIA	0	
EQUIPO COMPUTACION	26.580,00	
VEHICULO	45.987,00	
	<b>490.681,0</b>	
TANGIBLES	0	
	<b>149.696,4</b>	
DEPRECIACION ACUMULADA	6	
	340.984,5	
TOTAL MAQ. EQP.VEHICULO	4	
TERRENO	57.500,00	
<b>TOTAL ACTIVOS FIJOS</b>		<b>398.484,5</b>
		<hr/>
		<b>4</b>
<b>TOTAL ACTIVOS</b>		<b>554.621,1</b>
		<hr/>
		<b>4</b>
<b><u>PASIVOS</u></b>		
<b>CORRIENTE</b>		
CUENTAS POR PAGAR	18.656,34	
RETENCION FUENTE X PAGAR	785,45	
RETENCION IVA POR PAGAR	30,00	
APORTE PAT. POR PAGAR	874,80	
OBLIGACIONES CON EL IESS	604,80	
BENEFICIOS SOCIALES POR PAGAR	5.581,66	
PARTICIPACION TRABAJADORES	14.964,33	
<b>TOTAL PASIVO CORRIENTE</b>		<b>26.533,05</b>
		<hr/>

<b>TOTAL PASIVOS</b>		<b><u>26.533,05</u></b>
<b><u>PATRIMONIO</u></b>		
CAPITAL SOCIAL Y PATRIMONIO	<u>528.088,09</u>	
<b>TOTAL PATRIMONIO</b>	<b><u>528.088,09</u></b>	
<b>TOTAL PASIVO Y PATRIMONIO</b>		<b><u>554.621,14</u></b>

---

Sr. Rodolfo Pazmiño Armendariz  
R.U.C. 1200064606001

**Anexo 7: Formato de la guía de observación aplicada a la empresa**

<b>Nombre de la empresa</b>	Empresa Industrial Fideera Pazmiño			
<b>Nombre del observador</b>	Félix García			
<b>Cargo</b>	Pasante			
<b>Objetivo:</b> Determinar las acciones de manejo de inventarios dentro de la empresa y sus posibles problemáticas				
<b>N°</b>	<b>Aspectos a evaluar</b>	<b>SI</b>	<b>NO</b>	<b>OBSERVACIONES</b>
1	Aplican controles a los inventarios			
2	Se compra solo la mercadería necesaria para la producción			
3	Se aplican controles de calidad al momento de receiptar la mercadería.			
4	Se realiza un registro inmediato de la mercadería de reciente ingreso.			
5	Se aplican procesos de selección para el almacenamiento de la mercancía.			
7	Se cuenta con un adecuado registro de salida de la mercadería vendida.			
8	La mercancía vendida es restablecida inmediatamente.			
9	Se realiza un control constante del estado de la mercancía almacenada.			
10	La mercancía es rotada adecuadamente a fin de que no caduquen.			

**Anexo 8:** Formato de la entrevista aplicada

**Objetivo:** Recopilar información concerniente a todas las actividades de control de inventarios aplicados en la Empresa Industrial Fideera Pazmiño

**1. ¿La empresa desarrolla actividades relacionadas con el control de inventarios?**

.....

**2. ¿Para la solicitud de productos nuevos, se consideran las cantidades necesarias?**

.....

**3. ¿La adquisición de nuevas mercaderías cuenta con montos establecidos?**

.....

**4. ¿La gerencia aplica controles o revisa el requerimiento de las nuevas mercaderías y es la encargada de aprobarla?**

.....

**5. ¿El almacenamiento de la materia prima es acorde a su tipo?**

.....

**6. ¿La salida de materia prima es registrada de manera oportuna, con las cantidades respectivas?**

.....

**7. ¿La materia prima saliente es oportunamente reemplazada?**

.....

### Document Information

Analyzed document	ESTUDIO DE CASO.docx (D131242363)
Submitted	2022-03-23T05:20:00.0000000
Submitted by	
Submitter email	fgarcia587@fafi.utb.edu.ec
Similarity	5%
Analysis address	ronofre.utb@analysis.orkund.com

### Sources included in the report

<b>SA</b>	<b>UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO / Estudio de Caso de Cuentas por Cobrar Fideera Pazmiño.docx</b> Document Estudio de Caso de Cuentas por Cobrar Fideera Pazmiño.docx (D131238277) Submitted by: kleon589@fafi.utb.edu.ec Receiver: ronofre.utb@analysis.orkund.com		4
<b>SA</b>	<b>1485845515_453__ESCUELA%252BSUPERIOR%252BPOLIT%2525C3%252589CNICA%252BDEL%252BECUADOR.docx</b> Document 1485845515_453__ESCUELA%252BSUPERIOR%252BPOLIT%2525C3%252589CNICA%252BDEL%252BECUADOR.docx (D25388344)		1
<b>SA</b>	<b>Ayala Juanazo José - Tesis.docx</b> Document Ayala Juanazo José - Tesis.docx (D113909284)		2
<b>SA</b>	<b>EF_Tesis2_DiazMezarinaTeresaReyna_SanchezSiuchongMarialnes.docx</b> Document EF_Tesis2_DiazMezarinaTeresaReyna_SanchezSiuchongMarialnes.docx (D110373584)		1

### Análisis de la Observación realizada

**Tabla 4**

*Observación aplicada a las actividades relacionadas con el inventario.*

<b>Nombre de la empresa</b>		Empresa Industrial Fideera Pazmiño		
<b>Nombre del observador</b>		Félix García		
<b>Cargo</b>		Pasante		
<b>Objetivo:</b> Determinar las acciones de manejo de inventarios dentro de la empresa y sus posibles problemáticas				
<b>N°</b>	<b>Aspectos a evaluar</b>	<b>SI</b>	<b>NO</b>	<b>OBSERVACIONES</b>
1	Aplican controles a los inventarios		X	
2	Se compra solo la mercadería necesaria para la producción		X	
3	Se aplican controles de calidad al momento de receiptar la mercadería.	X		
4	Se realiza un registro inmediato de la mercadería de reciente ingreso.	X		
5	Se aplican procesos de selección para el almacenamiento de la mercancía.		X	
7	Se cuenta con un adecuado registro de salida de la mercadería vendida.	X		
8	La mercancía vendida es restablecida inmediatamente.	X		
9	Se realiza un control constante del estado de la mercancía almacenada.		X	
10	La mercancía es rotada adecuadamente a fin de que no caduquen.		X	

*Elaborado por: Félix García*

### **Análisis de la entrevista**

**Objetivo:** Recopilar información concerniente a todas las actividades de control de inventarios aplicados en la Empresa Industrial Fideera Pazmiño

**1. ¿La empresa desarrolla actividades relacionadas con el control de inventarios?**

No, la empresa no cuenta con actividades de control establecidas, los encargados de bodega suelen realizar controles de manera empírica.

**2. ¿Para la solicitud de productos nuevos, se consideran las cantidades necesarias?**

No, generalmente no se realiza el cruce de inventarios ni se procede a revisar precisamente la disponibilidad de materia prima, lo cual ocasiona una compra excesiva.

**3. ¿La adquisición de nuevas mercaderías cuenta con montos establecidos?**

La empresa no cuenta con montos establecidos destinados a la adquisición de nueva materia prima, dado a que aquello depende de la disponibilidad del dinero.

**4. ¿La gerencia aplica controles o revisa el requerimiento de las nuevas mercaderías y es la encargada de aprobarla?**

Comúnmente es el gerente el encargado de verificar la solicitud de nueva materia prima, así como es el único autorizado para aprobar o no lo requerimientos.

**5. ¿El almacenamiento de la materia prima es acorde a su tipo?**

Si, la materia prima es almacenada acorde a su tipo, es decir las harinas se almacenan en el espacio que les corresponde, mientras las fundas en otro sitio.

